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短时间打造出“铁军”

记者：成为国家队主教练后，你的

感受是什么？

李铁：真的非常高兴，也非常自豪。
我跟我的大女儿讲，爸爸又实现了人生
一个非常重要的梦想，因为这是我当教
练以来非常重要的目标。近期的目标很
简单，就是希望在很短的时间内打造一
支能征善战、作风优良的国家队。这支
球队一定要团结，一定要有极强的纪律
性，到球场上能竭尽全力。

我用了35年时间，从一个不会踢
球的小孩成为国足主教练。我要向两
位恩师张引教练和朱广沪教练表示感
谢，他们是我的榜样。成为国足教练，
是一份荣誉，也是一份责任。

大家都希望中国足球的成绩能越
来越好，但对我来讲，我就想从每天的
工作做起。我从米卢身上学会了“态度
决定一切”。这么多年的经历也告诉
我，想要成功，首先要做好细节。所以
我觉得首先要有一个很好的态度，然
后把每天的工作做好。

记者： 你还记得何时立下当国家

队主教练的目标吗？

李铁：从1993年去巴西开始，包括
之前在张导（张引）的教育下，我就开
始习惯写训练笔记，以及此后这么多
年，我几乎没有一天不写训练笔记。在
我当球员的时候，我就潜意识里认为
我将来一定会成为教练。但比较清晰
地有这个目标（当国家队主教练），应
该在2009年我从四川回辽宁当助理
教练兼球员的时候，当时我计划用
10-15年成为国足主教练。

为国效力，不假思索
记者： 中国足球处于一个困难时

刻，你为何有勇气接下这个重担？

李铁：当我准备竞聘的时候，很多
朋友都发信息给我，问李铁你干嘛要
接这个工作，说这是一个很大的坑。我
觉得这些人可能并不真正了解我，也
不了解中国足球。中国足球现在确实
遇到很大困难，但对我来讲，只要有机
会为国家工作，我肯定会不假思索地
做出决定。

记者：你的优势什么？是什么让你

在竞聘中脱颖而出？

李铁：我的优势就是我的经历。我
从小踢球，从张导带我，然后去了巴

西，这也是中国第一次派整队去巴西
学习，回来以后很幸运，我们踢了
（2002年）世界杯，而且三场比赛我都
踢了。之后我去了英超，我跟孙继海，
这也是中国人第一次站在英超赛场
上。后来我开始做教练，这一步一步走
过来，我的经历是独一无二的。

球员必须有国家荣誉感
记者： 我们马上要开始在广东集

训，选拔队员的原则是什么？

李铁： 我希望所有有机会来到这
个球队的（球员），必须要有极强的国
家荣誉感，没有任何私心，愿意为国家
奉献一切，这是第一原则。

记者： 像郑智这样的老将还有机

会入选吗？

李铁： 国家队的大门对所有人敞
开。很重要的一点，就是希望他们在联
赛中能有好的表现，我们会关注所有
球员的动向，甚至包括他们的训练。我
会在联赛当中去每一个俱乐部，跟主
教练、球员交流，了解他们的一手资
料。年龄不是问题，只要他们具备国家
队的水平，大门永远向他们敞开。

记者： 这次冲击世界杯最大的变

化就是有了归化球员，你怎么看？

李铁：我觉得他们是可以增加我们
实力的。但他们跟其他中国球员其实都
一样。我不会因为他们是归化球员就一
定让他们打主力，大家都是公平的，谁
的训练水平高，谁在联赛中表现的竞技
状态稳定，谁在国家队才有位置。

记者：40强赛前几场比赛暴露出

一些问题，尤其是与叙利亚的比赛，训

练的效果没能在比赛中展现出来，这

可能也是里皮离开的原因之一， 如何

解决？

李铁： 这已经是中国足球很长时
间的问题了。我从2012年到恒大，到佩
兰的国家队，又到里皮的国家队，包括
后来的经历，对这批国家队球员都是
非常了解的，包括他们的背景、在联赛
中的状态。我有信心帮他们把最佳状
态展现出来。我不要求我的球队每一
场比赛都有超水平发挥，我只希望他
们能正常发挥。

很重要的一点，我希望他们能有
更多的战术灵活性。我们可以针对对
手的不同情况、场上的不同变化做出
改变，甚至我们要主动去做出改变。所
以我们需要能踢多种位置的球员出现

在国家队中。
记者： 中国足协开启了大国家队

建设计划，你怎么看？

李铁： 我们需要在很短的时间内
把我们的工作全部做到位，在这里工
作的压力比俱乐部要大得多，所以我
们需要更多的专业人士。我希望能在
很短的时间内把大家的磨合做好，这
可能对我来讲是个挑战。（对于统一各
级国家队风格）这是一个进步，也是一
种尝试。我们希望能从国家队做起，希
望更多专家加入大国家队团队当中。

记者： 这个团队现在是一个比较

饱和的状态吗？ 未来还会有一些力量

加入吗？

李铁：肯定还会有。我们为什么有
时在一些重要比赛中不能把正常水平
发挥出来，这有一个长期的青少年训练
的问题，还有心理问题。我们会在每期
集训中都安排心理专家跟球员交流，也
会找专业的医疗团队过来，甚至技术分
析、情报搜集等未来都需要加强。

只有进12强赛才有未来
记者： 现在最重要的目标就是晋

级12强赛，怎么看中国队的形势？

李铁： 我不太愿意去想未来的结
果，还是希望把每一天的工作做好，1
月的集训大概不到20天，对我来讲非
常重要，我需要在这段时间内把教练
员的想法全部告诉球员。我的近期目
标是尽快让球员熟悉我们的打法。我
希望球员们能珍惜中国足球带给他们
的一切，珍惜为国踢球的机会，把每一
场国家队的比赛当作人生最重要的也
是最后一场比赛来踢。

40强赛四场比赛我希望球员全
力以赴，尽可能赢下所有比赛。我们希
望能进入12强赛，只有进入12强赛，我
们才能有一个更长远的计划。

记者：你曾经说过：中国足球要有

一个老老实实的态度，少些折腾，少些

弯路。 外界对中国足球也不要一味指

责。作为国家队主教练，你怎么看待外

界的这些关注？

李铁：毫无疑问这是好事情。但是
我还是希望大家能给国家队队员更多
鼓励，他们其实特别需要鼓励。我们有时
候开玩笑，中国足球就像自己的孩子，你
如果天天去骂自己的孩子，你的孩子能
有信心吗？所以可以尝试换一种方式，给
他们多一些鼓励，也许会有惊喜。

每一个球员都是我选的
记者：你的经历非常丰富，几乎每

一两年就有比较大的变化， 你是如何

做到的？

李铁： 我是一个特别有计划性的
人。我的目标非常清晰，然后会按照目
标去走。但我又是一个喜欢不断接受
挑战的人。我2012年其实在辽宁过得
很好，但我还是放弃了舒服的生活去
了恒大，去跟里皮教练团队一起工作。
工作几年后，如果不离开，我现在还可
以在恒大继续拥有一份舒服的工作，
但我还是毅然离开恒大去了华夏。我
们把华夏从中甲带到中超，而且在中
超取得非常不错的成绩。后来我又回
到国家队。然后我来到武汉卓尔，同样
把球队从中甲带到中超，今年打到中
超第六名。

记者： 你曾经说过自己崇尚英超

的manager（经理）模式，未来在国家队

会享受这种权限吗？

李铁：在武汉卓尔的两年，我一直
是总经理、技术总监兼主教练。这应该
是全中国唯一的一个，这就是我在英
国学到的manager模式。现在在国家
队，毫无疑问也是主教练负责制，但我
们有一个庞大的工作团队来帮助我们
完成目标，所以不用担心。外界有人说
所有球员都不是我选的，我要正式说
一下，每一个球员都是我选的。

记者： 对于加强球员的爱国主义

精神有什么考虑？

李铁： 当国家利益跟个人利益冲
突的时候怎么办？一定要选择国家利
益，因为只有这样你才能走得更远。准
备东亚杯的时候，我给每一个我想要
的球员都打了电话，但也遇到一些球
员因各种原因没办法去，我能理解，但
不能接受。

记者： 与里皮共同执教的经历给

你留下什么财富？

李铁： 我在他身上确实学到很多
东西，才能有今天的李铁。里皮是一个
非常有经验、对球队掌控力非常强的
教练。我在接受这个任务后，也第一时
间通过翻译给里皮教练发了信息。

记者：你的合同签到什么时候？

李铁： 与中国足协的合同签到今
年6月9日（最后一场40强赛），进入12
强赛后将自动续约。即便只签约一天，
我也会马上签，这是为国家工作，是毫
不犹豫的事情。

本报记者 李冰

对李铁来讲，“留洋”能给中国球
员带来多大的帮助，他无疑是体会最
深、也是最有发言权的一个。
李铁的职业球员生涯当中，有两

次“留洋”的经历。1993年底，当时只有
16岁的李铁入选了健力宝青年队，与
李金羽张效瑞等人一道前往巴西进行
训练，先后将近五年的时间里，凭借着
在巴西打下的扎实的基本功以及鲜明
的足球风格，在当时的中国足坛掀起
了“桑巴足球”的旋风，他也在20岁的
时候入选了中国国家队，并且以主力
身份参加了1997年的世界杯预选赛。
2002年韩日世界杯之后，李铁先后加
盟了埃弗顿和谢菲尔德联队，可以说，
李铁作为球员最“黄金”的职业生涯，
都是在欧洲赛场上度过的。
尽管后来做教练的时候，李铁曾

经因为本土教练遭遇的不公正待遇
“愤而发声”，但是对于球员到水平更
高的欧洲联赛“留洋”，他却始终保持
支持的态度，包括在他从球员到教练
的转型过程当中，也从未放弃向高水
平外教学习的机会。“踢球也好，当教
练也好，人家水平比你高，踢得比你
好，那就虚心向别人学习，欧洲联赛的
整体水平很高，去那里踢球肯定能学
到更多东西。”
李铁的这种观点，无疑在武磊的

身上得到了很好的印证。尽管在西班
牙人队一度发展不顺，但是作为目前
中国唯一在欧洲五大联赛效力的现
役国脚，去年年初亚洲杯之后便前往
西甲联赛踢球的武磊的变化，还是在
国足参加的四十强赛小组赛中得到
了体现，用当时还是国足主帅的意大
利“银狐”里皮的话说，就是“他（武
磊）现在踢的是非常欧式的足球”。
也正因为如此，刚刚出任中国男足国
家队主教练的李铁对武磊攻破西甲
“巨无霸”级别的巴萨队球门并没有
太大的意外：“武磊不用说了，在中
国现阶段唯一还能在五大联赛踢球
的球员，整体表现非常好。西班牙人
跟巴萨的比赛我也看了，真是给中国
足球争光，希望武磊继续努力，保持
状态。”

由于并非国际足联比赛日，国足
此次在广州的集训并未征召武磊归
队，包括去年12月的韩国东亚杯比
赛，虽然当时李铁非常希望加强锋线
上的实力，但是考虑到西甲联赛正在
进行当中，所以他没有动让武磊回国
参赛的念头，不过这也从一个侧面表
明，作为国足主帅，李铁更希望能把
武磊这样的“好钢”用在真正的“刀
刃”上面：“国家队需要每一个真正有
实力的队员，当然也希望像武磊这样
的球员，能够承担起更大的责任。”

隔空点赞，李铁鼓励武磊

“平等对待归化，希望球员为国奉献一切”

5日，新任中国国家男子足球队主教练李铁在媒体见面会正式亮相，他将带领国足继续征战2022年卡塔尔世界杯亚洲区预选赛40

强赛。 对于提前实现当国家队主帅目标，他有什么感受？ 在三人竞聘中胜出，他的优势在哪？ 对于选拔球员，他有怎样的标准？ 对于国

足世预赛前景，他又怎么看？ 李铁接受了媒体的联合采访。 以下为采访和见面会实录：


